

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Tienda de D. D. Orfila.  
**EN PROVINCIAS.** Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España*:

Tenemos la satisfaccion de anunciar que el bravo coronel del regimiento de Borbon señor Caballero de Rodas no ha tenido novedad; sigue al frente de su regimiento que tanto se ha distinguido y volvió á tomar parte en la accion del 30 con la division del general Gasset, sin haber sufrido tampoco ningun contratiempo.

Así lo dice el general en jefe en un despacho particular que hemos tenido el gusto de leer.

Como es tanto lo que se ha inventado sobre la suerte del Sr. Caballero, y desmentido todo por fortuna, aconsejamos al público que sea muy cauto en dar crédito á las noticias esparcidas por los marroquies que andan entre nosotros y que no son pocos.

—El primero del actual llegó á Cádiz el *Berenguer* con la correspondencia de ultramar.

—A propuesta del celoso director general de correos, el señor ministro de Marina ha dado orden para que todos los buques de guerra y los mercantes fletados por cuenta del gobierno, admitan la correspondencia procedente de Africa y la que con destino al teatro de la guerra llegue á nuestros puertos.

—El día 30 del presente empezarán á alumbrar dos nuevos faros que se han establecido: uno de 5.º orden en la isla Pancha, en la punta occidental de la desembocadura de la ria de Rivadeo, provincia de Lugo, y otro de 4.º en el extremo del muelle del E. del puerto de Barcelona en sustitucion del fanal actual.

—Tambien los periódicos extranjeros predicen las victorias que ha de obtener nuestro ejército, celebrando las que ha alcanzado ya, para orgullo de nuestro país.

La *Patrie* del 29 del pasado, comentando el parte de la memorable accion del 25, escribe lo siguiente:

«Esta campaña empieza bien, y aquí tambien la civilizacion triunfa de la barbarie. El imperio de Marruecos se acordará de un año en que ha visto aparecer por su lado la bandera victoriosa de la Francia, y por otro la bandera victoriosa de la España.»

—El día 2 de enero próximo se celebrarán en el colegio naval de San Fernando, exámenes para cubrir las vacantes de los aspirantes á guardias marinas.

—Confirmando el despacho telegráfico que dimos ayer, *La Correspondencia Havas* llegada últimamente, dice que las cartas de invitacion para el Congreso, se espedian el 29 de Paris. El Congreso se reunirá en los primeros dias de enero.

—No cabe ya duda que los buques franceses que cañonearon la embocadura de la ria de Tetuan, fueron tres navíos que regresaron inmediatamente al fondeadero de Algeciras. Dícese que bombardearon el pueblecillo llamado Martín, situado en la embocadura de dicha ria, y á cuyas inmediaciones intentó hacer aguada un buque mercante francés, á quien se hizo un disparo de cañon desde el fuerte denominado el Castillejo.

—Doseientos judíos colocados de trecho en trecho en el muelle de Algeciras, cada cual con un farol puesto en un palo, alumbraron el día 27 el embarque para Ceuta de los bata-

llones de cazadores y de infantería de línea que forman el cuerpo de ejército del general Prim. Los pobres judíos que se interesan vivamente en el triunfo de nuestras armas, mostraban su adhesion y su entusiasmo gritando sin cesar: *España mucho bueno. ¡Viva Reina!*

—Así que los buques franceses se hicieron justicia cañoneando los dos fuertes del rio de Teuan que hicieron fuego á la fragata *Foudre*, este buque, que el día 4, pasó á Tánger de orden del Almirante á dar «explicaciones severas» al ministro Elkatif.

—En todos los cuerpos del ejército es considerable el número de voluntarios para ir á cubrir las bajas del ejército de Africa, al que todos anhelan pertenecer.

—El camino de Tetuan está perfectamente reconocido. Nuestras tropas han llegado en sus exploraciones á la distancia de seis millas de la poblacion.

—Tan luego como nuestro ejército tome la ofensiva, lo cual ya no puede retardarse, debemos estar preparados para algunos dias de inquietud y de carecer de noticias. Así que las tropas se aparten de la línea del mar, los despachos experimentarán dilaciones para llegar hasta Ceuta, donde no siempre podrá haber buque que las conduzca á Algeciras por mas que suponemos que estarán tomadas las medidas para que esto no falte. Hacemos esta indicacion para calmar la natural ansiedad de las familias que tienen parientes y amigos en el ejército y del público todo que anhela con impaciencia recibir noticias.

—El gobernador capitán general



de la isla de Cuba participa con fecha 12 de noviembre último, no ocurrir novedad alguna en el territorio de su mando, y que el estado sanitario era satisfactorio. El cónsul de S. M. en Southampton avisa telegráficamente que el 13 no ocurría tampoco novedad en la isla de Puerto Rico.

- En Inglaterra se ha adquirido la convicción por detenidos exámenes y experimentos, de que las láminas ó corazas de hierro con que se ha querido proteger á los buques, son insuficientes contra la moderna artillería, así es que se ha desistido de construir baterías flotantes con dicho aparato defensivo.

La ciudad y las fortalezas de Sebastopol conservan aun numerosas señales de destrucción: de 71 buques de guerra que fueron echados á pique, una compañía americana ha conseguido sacar 30. Esta compañía ocupa 300 hombres por día. Hace saltar los buques de mayor porte, y por este medio la entrada del puerto está ya practicable.

El buque *Duque de Wellington*, que iba á Bombay, fué destruido completamente por un incendio en la noche del 11 de noviembre, delante del cabo de Finisterre. La tripulación permaneció cuarenta y ocho horas en los botes, hasta que fueron recogidos por un buque francés.

Un periódico de Filadelfia, dice, bajo la fé de su corresponsal, ha habido un hombre que ha tenido la paciencia necesaria para calcular con toda la exactitud posible, lo que han producido las minas de la California y de la Australia en el espacio de diez años, y que ha resultado ser una suma de 1,400.000.000 dollars ó sean 28.000.000.000 de rs. próximamente; bonita suma.

Según el *Correo de los Estados Unidos*, la artillería de la marina de guerra de aquella república consta de 330 cañones repartidos de esta manera: navios, 872; fragatas, 500; corbetas, 426; vapores, 464; bricks, 16; trasportes, cuters, 23.

Marsella 8 de diciembre. Constantinopla 30 noviembre. Hay crisis ministerial de resultas de una violenta querrela entre Riza-bajá y Fuad-bajá. Este ha presentado la dimision, y el Sultan no ha querido aceptársela; sin embargo, la division

en el ministerio persiste. Fuad bajá es el único que se opone á la abertura del istmo de Suez. El Austria, de acuerdo con M. de Thouvenel, ha hecho gestiones en favor de M. de Lesseps. La mayor parte de los embajadores han recibido instrucciones favorables á esta empresa y se pronuncian altamente por la ruptura del istmo, al mismo tiempo que preparan una nota colectiva. El embajador de Inglaterra, M. Bulwer ha tenido una conferencia de dos horas con el Sultan.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Del *Mallorquin* del 2 del actual: «Durante la borrascosa marejada que reinó ayer, según se nos ha informado, zozobró en las inmediaciones de *Santa Ponsa* una fragata francesa, estrellándose contra las rocas de la costa. Además de este siniestro tiénesé que lamentar la pérdida de dos hombres pertenecientes á la tripulación del buque.»

Del mismo periódico del 5: «Hemos sabido que en el naufragio de la fragata francesa, ocurrido poco há en el término de Andraitx, la Guardia civil prestó grandes servicios. Celebramos mucho poder recordar á menudo actos análogos y aun mayores, así de esta isla como del continente, referentes á tan recomendable como utilísima institucion.

Del mismo del 8: «Según hemos visto en *El Reino*, periódico que se publica en Madrid, las *Hijas de la Misericordia* de esta isla, que se dedican á la enseñanza de las niñas, con sujecion á las leyes, y al cuidado de los enfermos, han ofrecido á S. M. los servicios de cinco de ellas, para atender á las necesidades de los hospitales de sangre, sin mas retribucion que el ser mantenidas de una manera frugal y trasladadas á donde se las destine. Sentiríamos en el alma herir la modestia de estas virtuosas mallorquinas; pero no podemos prescindir del entusiasmo con que hemos recibido tan importante noticia, que despues de confirmarnos en la idea de que tambien entre nosotros hay grandes virtudes, honra á toda la provincia Balear y puede proporcionarnos la satisfaccion de no ser los que ménos hayamos au-

siliado á aquellos de nuestros hermanos que combatiendo denodadamente por el honor de la madre patria abrirán paso en Africa á la civilizacion europea.

Del *Isleño* del día 5:

«Ayer mañana salió de este puerto el vapor de guerra *General Liniers*, conduciendo individuos de marinería al departamento de Cartagena, los cuales están destinados á la dotacion de varios buques de guerra de la expedicion contra Marruecos.

Por las noticias de la provincia,  
J. Hospitaler.

MAHON.

«Los mandamientos de la ley de Dios esplicados»: con este titulo ha publicado nuestro amigo D. Alejandro Perelló una preciosa obrita para la mejor instruccion moral de los niños. Como todo elojio de nuestra parte pudiera parecer interesado nos ceñiremos únicamente á manifestar, que el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis al conceder su licencia para la impresion, ha declarado «que considera útil y provechosa esta compendiosa esplicacion de las obligaciones comprendidas en el decálogo para la instruccion de la tierna juventud, á que la dedica su ilustrado autor.»

Dice el *Mallorquin*: «OTRO DRAMA NUEVO. «Nos complacemos en consignar en las columnas de este periódico que de Madrid hemos recibido la noticia, seguramente honrosa para la literatura de la provincia, de que en el teatro del Circo ha sido admitido, y que probablemente en breve se pondrá en escena, el nuevo drama que con el titulo de *¡Dios lo quiere!* acaba de escribir un jóven menorquin, ventajosamente conocido en esta capital por sus composiciones literarias. Además de las noticias particulares que nos aseguran las buenas cualidades dramáticas de la indicada produccion, varios periódicos de la Corte entre ellos *El Leon Español* hacen de aquella, honrosa mencion.»

Según nuestras noticias este jóven es el señor Carrió natural de Ciudadela.

Leemos en *La Correspondencia*: «La cuestion del istmo de Suez marcha á gusto de todo el mundo civilizado. No solamente Austria ha enviado órdenes á su representante en Constantinopla para que apoye al de Francia en cuanto se relacione con el asunto, sino que Inglaterra desiste de su oposicion y cede á la influencia francesa. Mucho lo celebramos.»



**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

San Espiridion obispo y confesor, san Nicasio obispo y compañeros mártires, santos Heron, Anselmo é Isidoro jóvenes valerosos, que á pesar de su tierna edad y aun antes de saber sufrir, prefirieron ser víctimas de las llamas, que adorar á los falsos dioses, en la persecucion de Decio.

*CULTOS.*

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Nra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

En la de S. Francisco continúa el solemne Octenario que todos los años dedican á su Patrona la Reina de los Angeles en su misterio de la Inmaculada Concepcion.

*Santo de mañana.*

Santa Cristina virgen y san Eusebio obispo de Vereel.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 7 h. y 13 m. y se pone á las 4 h. y 37 m.

La luna sale á las 8 y 45 m. de la T. y se pone á las 10 y 41 m. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 13 de diciembre de 1859.

*Servicio para el 14.*

Gefe de dia: D. José Pujol y Alvarada, comandante graduado capitán del batallón provincial de Lérida n.º 49.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**AVISOS OFICIALES.**

**Administracion de Propiedades y Derechos del Estado del partido de Menorca.**

En virtud de lo dispuesto por la Direccion general del ramo en 25 de Octubre último, se sacan á pública subasta bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Administracion de mi cargo, los efectos que se espresarán declarados á favor del Estado, por pertenecer á Mostrencos, y se hallan depositados en uno de los almacenes del puerto de Ciudadela; para cuyo remate se señala el dia 17 del corriente en aquella ciudad á las 11 de su mañana.

*Efectos en subasta.*

Un palo de 43 palmos de largo, roto por enmedio, el que se halla en Fornells, al cuid do del Cabo de matriculas.

Cinco tablones de pino en Ciudadela.—Una porcion de jarcia de peso un quintal cinco libras.—Cuatro qqs. una ar. y veinte y dos lib. cabrillerias.—Dos ar. diez y siete lib. filásticas.—Ocho grilletes cadena de 20 brazas cada una.—Dos ar. diez lib. fierro suelto.—Una rueda de hierro, den-

tada.—Tres anclas.—Algunos destrozos, timon.—Una sarta de diez mtones inútiles.—Dos grilletes cadena de 20 brazas cada una.—Una caña de hierro de timon.—Una partida de hierro suelto de dos qqs., tres ar. y diez y siete lib.—Cuatro pedazos madera de timon.—Cuatro trozos cadena, el uno de 7 varas castellanas y 5 octavos, otro de 9, varios otros de á cuatro, y el otro de una y tres octavos.—Una porcion trozos plancha de zinc de peso seis qqs., tres ar. y veinte y una libra.—Un anclote sin cepo.

Mahon 8 de Diciembre de 1859.

—El Administrador, Francisco Preto y Pirez.

**ANUNCIOS.**

**Administracion de la Sociedad del vapor Mahonés.**

Un joven piloto de esta matricula que vino de pasage en el vapor Mahones, en el mes de Noviembre último, dejó, por descuido, á bordo de dicho buque un cajoncito que contenia algunos planos de navegacion. Si alguna persona tuviere noticia de su paradero, se la ruega encarecidamente tenga á bien manifestarlo

cyces y Mazich, de esta raza tuvieron origen todas las poblaciones primitivas de la Mauritania, de la Numidia y de la Libia. Llamados cábilas ó cabaile y mozavos en los estados de Argel, zuavos en los de Túnez, y en los alrededores de las islas de Gelbez; ademos en Trípoli, y tursiacos y tuazos en el gran desierto; se distinguen actualmente en el imperio de Marruecos en bereberes y xiloes. Los primeros tienen su asiento al oriente de la parte septentrional del monte Atlante, en donde de la provincia de Er-rife toman el nombre de rifeños, extendiéndose desde allí hasta la provincia de Tedla, en donde ya comienzan los xiloes. Estos desde las cercanías de Mequinez, y ocupando la falda occidental de las montañas, se dilatan por las llanuras de Umm er-rebich y del Temsít, y demás derrámenes del Atlante y llegan hasta las playas del Océano.

A la banda opuesta en la cordillera y en los distritos de Tafílete, Sagel-mesa, así como en las arenas del Biled-el-gerid y el Harats, viven otras tribus amazirgas no menos poderosas que industriales, entre las cuales ocupan lugar preferente los filelies, los zenetes, los sanghias y los ait agarizt, que tienen origen xiloe. Hacia el septentrion, y tocando con el Mediterráneo aquellas frondosas montañas y valles fertilísimos, son dueños de la tierra casi exclusivamente los bereberes ó rifeños, entre los cuales fueron célebres, y son todavía fuertes y poderosas las tribus de los gomerés, mastudás, zenetes, havoras, cenegas y cien otras que toman nombre de los jefes que en un principio las capitanearon ó de los valles ó montes en que tienen asiento.

La palabra bereber es enteramente de origen estrano, tanto mas, cuanto que en la antiquísima lengua

aldea de llekh ó Ylirg, donde hay una mezquita famosa á que concurren en turbas los musulmanes de las regiones circunvecinas. Casi todos los habitantes son judios, y hacen un gran comercio.

Stuhka y Nun, son dos villas grandes que se han hecho famosas para los viajeros modernos, por ser el lugar donde generalmente son conducidos los navegantes cristianos que despues de haber naufragado en las costas del gran desierto son hechos esclavos por las tribus de árabes y de musulimes que recorren aquella horrible é inhospitalaria playa.

Stuhka está poblada casi enteramente por 4,600 xiloes, gobernados por un Xequé independiente. Nun es mas grande, y su poblacion asciende á 2,000 almas: está edificada cerca de un rio llamado por los habitantes Vad-Nun, pero cuyo verdadero nombre es Akassa, que es sin duda el Daradús de los antiguos. Este pueblo dista 50 millas del mar; está situado en un terreno no muy fértil que confina con el gran desierto; pero á pesar de esto produce goma, cera y plumas de avestruces en gran cantidad. La mayor parte de los habitantes son árabes; hay tambien algunos xiloes; hacen un comercio muy importante con Tumbuctú y con el interior del Africa, y Nun es verdaderamente el punto del depósito del comercio entre Mogador y la Nigricia.

**IV.**

**De la poblacion del imperio y de las diversas razas que la componen.**

Gran diversidad se encuentra entre los escritores que



en el despacho de esta Administracion, pues, además de darle las gracias se le gratificará competentemente. Mahon 13 diciembre de 1859.— Juan Taltavull.

**MONTE-PIO UNIVERSAL.**  
CAJA DE AHORROS PARA TODAS LAS CLASES

Viudedades, Seguros de quintas, Dotes, Asistencias para seguir estudios.

Primera y única sociedad que cobra los derechos de Administracion en cinco años en vez de exigirlos al contado.

Número de Pólizas Capital suscrito  
**36,674. — Rs. 200.549,965.**

Sub-director en Menorca,  
**D. SPIRIDION LABICO.**

El Delegado en Mahon D. Roque Guñalons dará cuantas explicaciones se exijan.

Se venderán en pública subasta tres solares con una casita y aljibe propios de D. Andres Valls sitos en la calle vieja del Castillo n.º 15. Las condiciones obran en el despacho del no-

tario D. Nicolás Orfila.

Está de venta un cercado de 2  $\frac{1}{2}$  barcillas sembrado, sito en tierras de Malbuger de este termino, propio de los herederos del maestro José Hernandez y Orfila. Dicho cercado linda con tierras de Antonio Olives y con otras de D. Guillermo Orfila, Pbro. En la calle horno del Arraval n.º 10, informarán.

**EL TIEMPO.**

Periódico científico, literario, recreativo, y de intereses materiales.

Ciencias.- Artes.- Costumbres.- Industria.- Comercio.- Agricultura.- Historias.- Novelas.- Poesías.- Diálogos.- Cuentos.- Chistes.

Sale á luz en Ibiza cuatro veces al mes en dias indeterminados.

Precios de suscripcion : 4 rs. vn. al mes en todo el reino.

Se suscribe en Ibiza, calle del Hospital n.º 1, remitiendo sellos de franqueo ú libranza de fácil cobro.

En Mahon se suscribe en esta imprenta y en la tienda libreria de D. Domingo Orfila.

LOS MANDAMIENTOS DE LA LEY DE DIOS ESPLICADOS.

Obrita arreglada para la mejor instruccion moral de los niños

por D. A. Perelló

PROFESOR DE INSTRUCCION PRIMARIA.

Véndese á 2 rs. vn. en la imprenta de Serra Cuesta de Deyá n.º 34

La casa n.º 38 de la calle de San Fernando está para alquilar, y en la cuesta de Dayá n.º 38 darán razon.

**NODRIZAS.**

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para criar en su casa.

Igualmente informarán de otra que desearia colocarse en casa de los padres de la criatura.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
**JOSÉ HOSPITALER.**

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

se han ocupado de las cosas de Marruecos sobre la importancia de su poblacion, asignándole algunos hasta catorce millones de habitantes, y reduciéndola otros hasta el extremo de solo cuatro millones. Pero personas que han permanecido por muchos años en aquel pais, y que cuidadosamente han adquirido noticias sobre el caso estudiándolo con bastante perseverancia, fijan con bastante probabilidad la poblacion en ocho millones de habitantes ó nueve. Los fundamentos que se tienen para este cálculo son: primero, que no puede suponerse á la mayor parte de las provincias de Marruecos menor poblacion que á las meridionales de España, debiendo exceder en mucho á la de las provincias de Turquía y del Egipto; y segundo, porque consta que en lo interior del imperio no solo se encuentran muy pobladas de llanuras y vegas fértiles y ricas, sino que los montes, los valles y las sierras cubiertas de bosques, y abundantes en pastos y en buenas producciones, mantienen tambien una poblacion muy numerosa, siendo muy raros los desiertos de arena, y no de grande estension en el imperio. Así, pues, segun estos cálculos, puede distribuirse la poblacion del modo siguiente:

	Hombres.	Leguas cuadradas.
En el reino de Fez. . . .	3.200,000	en 9,853
En el de Marruecos.. . .	3.600,000	5,700
En Tafite y Segelmesa..	700,000	3,184
En el Ad'rar, Sus, etc. .	4.000,000	5,633

Lo que haria un total de. 8.500,000 sob 24,370 quedarian 349 almas por legua cuadrada, poblacion

relativamente inferior siempre á la de Andalucía y á la de las provincias de Argel, Túnez, Tripoli, Turquía y Egipto. En esta superficie no se calculan los desiertos. Si esta poblacion se distribuye gentilicamente ó por razas tan diversas entre si por costumbres, lengua y origen, pudieran ordenarse convenientemente en el siguiente cuadro:

Amazirgas, esto es, bereberes ó tuáricos.. . . . .	3 300,000
Amazirgas, xiloes y susies.. . . . .	2 450,000
Arabes puros, esto es, beduinos, hamaritas, etc. . . . .	470,000
Arabes mestizos, esto es, moros ludajas.. . . . .	3 550,000
Israelitas, esto es, hebreos, rabinos y caraitas.. . . . .	339,000
Negros del Sudan, mandingos y felanos. . . . .	120,000
Europeos cristianos.. . . . .	300
Renegados. . . . .	200
	<b>8.500,000</b>

Trazando ahora la historia de estas diversas gentes, diremos que los amazirgas, malamente llamados bereberes, son los descendientes directos de los mas antiguos habitantes, no solo del Mogrebs el ak'a, sino tambien de toda la parte septentrional del Africa desde las orillas de Nilo hasta las aguas del Atlántico, y si en la antigua geografia se distinguen con el nombre de gétales y de melanagetulos, todavia se les encuentra en las historias griegas y latinas designados aunque con variada ortografia, con los nombres de Mezyes, Mazysgi, Ma-